

大震災 住の備えは万全か

第5回「復興と新たなまちづくりの時代に」

突然訪れた家族や知人の死、崩れる家、燃える町。避難所生活を余儀なくされ、仕事場もない。先のことが一切見えない。そんな中、瓦礫の土地に花の種を蒔き、水を与える人々がいた。

「ガチガチの焼け跡にも芽が出る。種を蒔くおばさんは『花が咲いたら見に来て』と遠く離れた避難地にいる元隣人に伝え、咲けば少しづつ人が集まり」「早く復興が始まつてほしい」「やつぱりこの町がいい」と言い合つた」—阪神大震災復興・市民まちづくり支援の運動「ガレキに花を咲かせました」。

小林郁雄さんは震災直後を振り返る。「本当は、『町を捨てていくなよ』って言いたかった」。まちづくり有限公司「きんもくせい」の天川佳美代表は言う。この町も少なくなかつた

「まつわらの世話人、小林郁雄さんは震災直後を振り返る。ネットワークの世話人、かせましょう」の発起人だ。「でも悲しいことが一気に起つたこの土地をもう見たくない人だつている。だから花という温かなメッセージで、この土地をもう一度振り返った」。

しかし、「この運動で帰ってきた人は決して多くはない。町を離れて4年もすれば、人々は帰つてこない」と小林さん。復興計画を神戸市が策定



阪神大震災復興 市民まちづくり支援ネットワーク

世話人

小林郁雄氏

対話で作る、災害に強い町

「まちづくり団体が被災前になかつた地区では行政が公的資金を積極投入し区画整理を進めたのは、面的な大被害がなかった地区が中心だった。話し合つて利害を調整する習慣がなく、揉め事が続くことが多かつた。誰が、『自分たちで声を挙げますか? 行政、有力者、デベロッパー』など、声の大きい人の意見だけが通るのが本当に住みたい町ですか? まちづくりの法制度はようやく変わりつつあり、自ら努力するところに支援がくるようなシステムになりました。地域でまちづくりを始め、災害に強いコミュニティ

(プロフィール)
こばやし・いくお 1944年生まれ、名古屋市出身。都市・計画・設計研究所を経て86年「コーコー・プラン」を設立した。震災後、阪神大震災復興市民まちづくり支援ネットワーク世話人としてまちづくりを支援し、現在も、まちづくりの相談役として活躍する傍ら、人と防災未来センター上級研究員、神戸山手大学教授などで勤務。04年には兵庫地域政策研究機構より「21世紀のまちづくり賞」を受賞している。

紙面の都合により
「この人に聞く」は
休載しました。